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打着“言论自由”旗号 自媒体敲诈成“矩阵”
专家院平台必须承担主体责任严厉打击野黑稿冶

野别人给了我一个你们公司负面
的料袁你说我是写还是不写钥 冶王薇(化

名)说袁这是她最怕在微信上看到的一

句话遥
王薇是一家电商平台的公关袁她

所在的公司正在备战野双 11冶袁最怕有

一些自媒体在这个节骨眼上找上门

来遥
野我这两天也关注到自媒体敲诈

的新闻报道袁这并不算什么新鲜事遥早

在两三年前袁 就有一些自媒体以维权
的名义找我们谈耶合作爷遥说是合作袁其

实就是收取耶保护费爷,通常会表态说袁
只要有耶合作爷,就不会再写我们的负

面新闻袁 还会帮忙写一篇正面的软文
来宣传遥 冶王薇对记者说遥

对此袁中国政法大学传播法研究

中心副主任朱巍指出袁 一些自媒体往
往打着民意和野言论自由冶旗号袁实际

上是通过野黑稿冶尧碰瓷尧炒作尧勒索等

方式将流量变现袁 对于这种利用互联

网规则和技术来肆意操纵控制舆论的

行为袁平台必须承担主体责任袁将法律

与大数据尧联合惩戒制度结合起来袁对

野黑稿冶进行严厉打击和惩治遥

野还是要用法律思维来解决问

题袁 从法律层面对自媒体的行为进行

认定遥 对于一些自媒体的敲诈勒索行

为袁要依法严厉打击袁保护企业的名誉
权和荣誉权曰同时袁一定不要误伤依法

行使权利的消费者袁 不要误伤为保护

消费者权益而呼吁的正义人士遥冶中国
人民大学商法研究所所长刘俊海说遥

野去年袁 有个自媒体找到
我袁说有人给他提供了负面材
料袁问我怎么办遥 我肯定是不
希望报道出来的袁 但对方说袁
自己已经整理得差不多了袁不
发出来也说不过去遥 言外之
意袁就是让我们花钱遥最后袁我
们花了两万块钱袁 算是双方
耶合作爷的费用袁对方给写了一
篇正面的宣传稿袁这事就算过
去了遥 冶王薇说遥

在两三年前袁一些自媒体
就已经开始敲诈袁 发展至今袁
已经形成了一定的套路遥

在角度选取方面袁这些自
媒体都会选取社会公众关注
的话题袁比如人身健康尧财产
安全尧隐私泄露尧房价走向等遥
暨南大学传播大数据实验室
发布的叶网络野黑公关冶研究报
告曳总结院自媒体文章契合网
民心理袁为吸引眼球袁文章会

指责企业危害儿童身体健康尧
侵犯个人隐私尧涉黄尧资金链
断裂等遥

在内容设定方面袁内容多
是对于媒体报道的新闻进行
拼凑或者对其中一点进行放
大袁再添加一些有倾向性的观
点袁 配上博人眼球的标题袁一
篇负面稿件就此形成遥记者在
一份法院判决书中看到袁法院
认为某自媒体公司在一篇文
章中袁篡改了媒体采访刘强东
过程中的片段袁使公众读到此
处后会产生京东公司对假货
无能为力的错觉遥 法院认定袁
这一行为构成对京东公司的
诽谤遥

在传播手法方面袁 这些自
媒体已经形成了传播矩阵袁通
常会有一篇影响力较大的公号
来发布负面新闻袁其余野小号冶
负责跟进和炒作袁 并且会在微

信尧微博尧今日头条等十多个平
台同步发布文章袁 还会雇 野水
军冶来进行评论和转载袁尽可能
实现攻击效果的最大化遥

在合作费用方面袁这些自
媒体用词比较谨慎袁并不会直
接索要 野封口费冶袁 通常是以
野合作冶 的方式袁 要求企业交
钱袁野合作冶 方式通常有两种院
按次收费袁大多是两三万元左
右曰按年收费袁一般是几万元
到几十万元不等袁有的甚至会
要价几百万元遥

在人员构成方面袁 相比两
三年前袁 如今的自媒体队伍已
经发展壮大袁 不仅有专门的自
媒体袁还混入了一些记者尧公关
公司尧第三方评价机构等群体袁
这些人不仅对企业消息有着更
深层次地了解袁 还更为熟悉写
作尧传播等方面的规律袁进一步
增加了自媒体的杀伤力遥

每年“合作”费用高达几十万元

比起几年前袁 自媒体的力量
已经不容小觑遥

刘俊海指出袁 新媒体不像传
统媒体那样有着较为严谨的采编
流程袁往往是自己确定选题尧自己
写作尧自己编辑尧自己发稿袁这种
不受制约的方式袁 使得新媒体的
传播速度更快袁 但也会在内容和
观点的选择上更有针对性遥

朱巍发现袁 一些触碰底线的
自媒体并非单打独斗袁 而是以一
个矩阵的形态出现遥 从量子云公
司上市事件看袁 一家公司竟可以
控制多达数百个公号袁 每个公号
下面都有大量的粉丝遥 这就可以
作一个推论院 互联网民意或者是
舆情袁在理论上袁可以通过自媒体
集合炮制出来遥

面对自媒体敲诈袁被敲诈企业
为什么不报案或者起诉维权钥

对此袁刘俊海分析袁主要有两
方面的原因院

被敲诈企业自身确实有一些
问题袁不愿意诉诸法律遥 俗话说得
好袁苍蝇不叮无缝的蛋袁企业本身
就有一些问题袁比如产品质量存在
缺陷尧发布虚假广告等遥 这就使得
企业不敢诉诸法律袁怕拔出萝卜带
出泥遥 这种情况袁企业就想着花钱
了事遥
企业诚信经营袁没有失信和违

法之处袁但害怕自媒体发出负面材
料之后袁会给自己公司的名誉造成
损伤袁自己即使解释也很难挽回损
失袁与这种损失相比袁不如花点野小
钱冶消灾遥

对于后一种情况袁王薇深有感
触遥

王薇告诉记者袁一些自媒体在
敲诈电商企业的时候袁除了平时会
抓一些时机袁还会赶在野双 11冶这
样的时间节点袁尽管知道对方的材
料里很多都是无中生有袁但公司不
敢去冒这个风险袁野即使事后澄清袁
但信誉受损期间造成的经济损失
也无法弥补遥 而且袁事后的公关费
用也会更高袁还不如花点钱了事遥冶

朱巍指出袁对企业而言袁针对
自媒体起诉的成本很高袁 即便胜
诉也获赔不了多少钱袁 远远不够
弥补所造成的负面影响袁有的野黑
公关冶 反而通过诉讼扩大了影响
力袁 这也是企业不愿意去起诉的
重要原因遥

有公司控制上百个公众号

专家认为袁 对于一些自媒体的
敲诈行为袁必须依法加大打击力度遥

朱巍认为袁 一些不良自媒体利
用互联网规则和技术袁 肆意操纵控
制舆论袁 不仅给企业造成了经济上
的负担与名誉上的损害袁 还导致了
真实民意被掩盖尧 电商购物平台中
的刷单刷信等众多问题遥

野大多数事件爆发后袁即便是依
法追责袁 也会有各种方式将行为人
与背后黑手切断关系遥 这就留下了
隐患袁 对待此类事件袁 必须一查到

底袁 结合法律与信用联合惩戒制度
加大处罚力度遥 冶朱巍说遥

朱巍指出袁 针对一些自媒体的
敲诈勒索尧损害声誉等行为袁我国的
民法尧 刑法等法律中都有着明确的
禁止性规定袁此外袁叶最高人民法院尧
最高人民检察院关于办理利用信息
网络实施诽谤等刑事案件适用法律
若干问题的解释曳 把敲诈勒索罪和
非法经营罪放到其中作出扩大解
释袁例如袁花钱发帖尧删帖是非法经
营罪袁 用发布不实信息或其他信息
去勒索他人构成敲诈勒索罪遥

朱巍认为袁 针对一些自媒体的
敲诈行为袁 我国法律法规已经有着
比较完善的规定袁 目前最大的难点
在于如何认定袁 自媒体经常会蹭热
点袁 对一些关注度高的话题进行写
作袁有时候袁谣言尧批评尧舆论监督尧
野黑稿冶等因素都交织在一起袁很难
对自媒体的这种行为进行认定遥

在朱巍看来袁 平台必须承担主
体责任袁 应当主动将法律法规融入
到技术与大数据的使用中去袁 将信
用尧实名制尧黑名单与自律融入到日
常管理责任中去袁用技术尧大数据尧

人工智能等方式袁对野黑稿冶采取识
别尧监测尧删选和处理等措施遥

刘俊海认为袁 要从根本上解决
自媒体的敲诈行为袁 必须使用好法
律手段遥

一方面袁 企业应当加强自身的
品牌建设遥 企业应当承担社会责任袁
善待消费者尧 善待债权人尧 善待环
境袁以此来赢得社会的尊重袁只有扎
牢自己的篱笆袁才可以防住野小偷冶遥
正因如此袁 在对敲诈行为进行打击
时袁 不要轻易地把知假买假的消费
者作为敲诈勒索来看待袁 因为这些
消费者是在行使消费者权益保护法
所赋予的惩罚性赔偿请求权袁 出现
这种情况袁 根源还是因为商家存在
产品质量缺陷尧 夸大宣传效果等问
题遥 不能因为清理自媒体的敲诈行
为袁而殃及到无辜的消费者遥

另一方面袁 企业要敢于拿起法
律武器保护自己遥 企业如果本身并
无过错袁 就应当对于这种破坏正常
市场秩序尧突破商业操守底线尧败坏
社会风气的行为进行回击袁 只有这
样袁才能将更多的野小人冶挡在门外遥

渊蒲晓磊冤

严厉打击同时也要谨防误伤


